

61

D02563



* **Serenidad es la Consigna**

VIERNES.—Dentro de este torbellino de júbilo popular que la nacionalización de la banca, quiero hacer un pequeño alto para señalar dos que tres reflexiones... Estamos viviendo una luna de miel con la expropiación, pero estamos abandonando detalles muy importantes. Primero: el compás del jueves y viernes debió haber sido aprovechado para realizar una vastísima campaña informativa en todo el país; segundo, celebrar asambleas informativas con los empleados de cada banco, porque resulta que ellos son los primeros desconcertados y en esa virtud ellos podrían ser los primeros que el lunes desde sus ventanillas acrecienten la inquietud de los ahorradores; tercero, mientras el pueblo celebra la nacionalización, la iniciativa privada y los banqueros ganan tiempo... Actos como el que este mediodía tuvo lugar en el zócalo son de una gran trascendencia política e histórica, pero también es importante que no se abandone la estrategia que debe apoyar y hacer eficaz la medida nacionalizadora... Por otro lado, ayer jueves se vio claramente que los empleados bancarios no sabían ni qué onda. Se agolparon a las puertas de los bancos en que prestan sus servicios, a pesar de que por todos los medios se les informó que no laborarían ni ayer ni hoy. Andan desconcertados. No saben ni qué decir. Lo que procedía era llamarlos a asambleas informativas y aclararles todas las dudas, porque finalmente ellos serán los que el lunes tendrán el primer contacto con los tenedores de cuentas de la banca nacionalizada... Que la medida de nacionalizar o expropiar la banca ha sido extraordinariamente positiva, no hay que dudarlo ni de broma, pero que mucha gente anda inquieta también hay que reconocerlo. Muchas cosas se dicen en la calle y no pocas son de mala fe. Eso es lo que precisamente hay que combatir... Por otro lado, lo que este mediodía vimos en el Zócalo es algo que alienta. El pueblo está con el Presidente y lo apoya abier-

tamente. El acto nacionalizador reivindicado al gobierno, pero especialmente acaba de ratificarse con un grave problema: el de la fuga masiva de capitales... El gobierno dio el paso, ahora toca al pueblo conservar la calma y la serenidad, no prestándose a rumores maledicentes ni dejándose llevar por la inquietud... México está con su Presidente, está con la medida y lo ha celebrado hoy en el zócalo. A los mexicanos nos corresponde la obligación nacionalista de no hacer olas. No seamos portadores de rumores ni permitamos que éstos socaven el ser social. Tomemos la situación con calma y demos oportunidad al gobierno a que siga instrumentando la medida histórica de nacionalización, para hacerla más eficaz... Tienen razón quienes hoy tomaron la palabra en el zócalo: **no es hora de divisiones entre los mexicanos, sino de jalar parejos. AHORA O NUNCA...** LOPEZ PORTILLO ha rescatado para la nación lo que es de la nación, dentro de una acción revolucionaria que le da un lugar especial en la historia... Hablo como expectador. Los discursos de JOSE LUIS DORANTES SEGOVIA, presidente del Congreso del Trabajo y líder de la FSTSE, y de ANGEL CESAR MENDOZA ARAMBURO, encargado del despacho de la CNOP, calaron en mi ánimo nacionalista encendiéndolo... Por cierto, ANGEL CESAR, cuyo talento de dirigente político y de orador están más que manifiestos, es alguien al que le ha tocado vivir y protagonizar hechos históricos. Fue el primer gobernador constitucional que tuvo Baja California Sur como Estado de la Federación y hoy, en la nacionalización de la banca privada, funge como dirigente del sector popular... Me traslado a otros terrenos, querido diario, para informarte que hoy a las 11 de la mañana tuvo lugar en el cementerio de Autlán, Jalisco, otra emotiva ceremonia. Amigos y parientes del general MARCELINO GARCIA BARRAGAN se reunieron ante su tumba, para conmemorar el tercer aniversario de su fallecimiento. La primera guardia fue encabezada por JAVIER GARCIA PANIAGUA, quien así echó por tierra los rumores de que había sido asesinado. Cobró vida en su persona la sentencia de Don Juan, de que los muertos que los rumores matan, gozan de cabal salud... Nada --a propósito de Jalisco-- que JESUS GONZALEZ CORTAZAR cree tener ya en la bolsa la nominación

para **presidente municipal de Guadalupe**, porque los padrinos que tiene son poderosos. Uno es el gobernador y el otro es SALOMON FAZ SANCHEZ. ¿Será?... Lo que está confirmándose, **enterado diario**, es que el licenciado MIGUEL DE LA MADRID será declarado **Presidente Electo** el día 10 de los corrientes, que cae en viernes. La declaratoria será hecha por el Congreso, luego de que la Cámara de Diputados se erija en Colegio Electoral y califique los comicios presidenciales... El que llegó ayer al PRI para ver al licenciado DE LA MADRID es CARLOS JONGUITUD BARRIOS, **gobernador de San Luis Potosí** y dueño del SNTE. El hombre entró solo al edificio y ni quien lo pelara... Quien hoy antes de empezar la sesión del Senado, donde como en la de Diputados se repartieron comisiones a los legisladores (comisiones que todo el mundo quiere tener, porque aumentan sus sueldos), JORGE MORENO COLLADO asistió a la feria de los abrazos, no por otra cosa sino porque lo nombraron **oficial mayor** de esa Cámara en sustitución de ALBERTO BRISEÑO RUIZ, quien venía ocupando ese cargo desde el **14 de diciembre de 1976**. Muchos se preguntan si MORENO COLLADO seguirá haciendo columna de análisis en un periódico capitalino... El que no aguanta nada es FELIX FORTUNA RODRIGUEZ, presidente municipal del PRI en **Coatzacoalcos**. El tipo tiene la piel muy delgada, y eso se comprobó en días pasados cuando en pleno mitin en honor de JUAN HILMAN, candidato priista a la presidencia municipal del puerto, agredió al periodista MUSSIO CARDENAS, director de un semanario local. MUSSIO es hermano de FRANCISCO, columnista de los buenos...

Apoyo e impulso a la Revolución pide JLP al pueblo

4 SET. 1982

"Representan a la mayoría que exige justicia", expresó

- Medidas democráticas y justas: POP
- Sin vacilar, el campesino lo secunda
- Buscó el bien de la mayoría: Mendoza

Por JORGE AVILES RANDOLPH

Reportero de EL UNIVERSAL

En una de las demostraciones de apoyo más impresionantes para un presidente de México, que se hayan registrado en la Plaza de la Constitución, José López Portillo expresó que la revolución está en vigorosa marcha y pidió: "Apoyémosla e impulsémosla".

Y, ante cientos de miles de personas que estuvieron a patentizarle su solidari-

dad, ratificó cuáles son los valores de México: trabajo, fuerza vital y valores de justicia y libertad. Indicó que se trataba de "las mayorías que exigen justicia" y, emocionado, afirmó que del pueblo recibe el apoyo y el aliento para seguir

Impresionante concentración de masas, el Zócalo plétórico de gente y muchos miles más, que no pudieron estar ahí por falta de espacio, en las avenidas que confluyen a la plaza principal de la nación mexicana.

A esa gente, obreros, campesinos, el sector popular, los jóvenes y las mujeres; los gremios y los sindicatos, las federaciones y confederaciones representadas por cientos de miles de personas, López Portillo indicó que está a su lado y, por otro camino, van aquellos que "quierenirse con el tesoro de su corazón", en alusión a

todos los que han preferido el camino fácil del extranjero para ahí depositar sus fortunas.

El Jefe de Estado, en una breve pieza oratoria y después de escuchar a representantes de los sectores del Partido Revolucionario Institucional que lo llevó al poder, expresó que la revolución, ahora más que nunca, está vigente.

Con los edificios coloniales tapizados de enormes pancartas, con letreros alusivos a la nacionalización de la banca, los millares de mexicanos ahí presentes, recalcaron su amplio apoyo a la política lopezportillista que, según los oradores que antecedieron en el uso de la palabra a López Portillo, tomó una decisión solamente comparable a la expropiación petrolera decretada por Lázaro Cárdenas el 18 de marzo de 1938.

"Muchas gracias por respaldar esta medida profundamente nacionalista. Gracias, campesinos; gracias, trabajadores; gracias, fuerzas populares", expresó el Presidente de la República quien, inmediatamente después tremoló el Lábaro Patrio y cantó el Himno Nacional Mexicano acompañado por miles y miles de voces.

Desde el balcón central de Palacio Nacional —escenario que es testigo de históricos momentos en la vida del país— acompañado por los dirigentes del partido y representantes de los poderes Legislativo y Judicial, López Portillo habló al pueblo de México.

Debajo de ese balcón, a veinte metros de la fachada de Palacio, en sendas plataformas, se ubicaron los miembros del gabinete, los 31 gobernadores de los estados del país, los hijos de López Portillo y todos aquellos que colaboran con él y que quisieron, junto con el pueblo, estar a su lado.

Desde otra plataforma, de 40 metros cuadrados, los representantes del Revolucionario Institucional dirigieron el mensaje que

llevaban y en el cual quisieron expresar el apoyo que los mexicanos han dado al Presidente de la República

en este trascendental momento.

Pedro Ojeda Paullada, presidente del partido, dijo

que en este momento crucial de la historia se estaba celebrando un encuentro más de México con las raíces de su historia.

El dirigente priista calificó las medidas adoptadas de oportunas, necesarias, democráticas, justas, revolucionarias e imprescindibles para el avance del país.

Oportunas, porque se dieron las condiciones críticas que las justificaban; necesarias, porque no se puede permitir la especulación financiera; justas, porque al nacionalizar la banca los ahorros de todos se usarán mejor en beneficio del país; imprescindibles, para nuestro progreso; y, revolucionarias, porque son un paso adelante en el cambio estructural que se requiere para

avanzar por el camino de la justicia social.

PUEDE HABER AGRESIONES

Ojeda Paullada aceptó que el paso dado acarreará ajustes e incomodidades. Es más, señaló la posibilidad de agresiones. "Superaremos las incomodidades y venceremos a las agresiones. Estamos decididos a consolidar la liberación económica de México".

Exhortó a aquellos que optaron por el camino del extranjero, para llevar su dinero, a que recapaciten y se solidaricen con México. Ojeda Paullada diría a este sector: "Nuestro pueblo no guarda rencores ni busca revanchas".

Indicó que, pese a todo, seguiremos siendo un país independiente, soberano, pacífico, justo, dedicado a hacer la revolución de las mayorías, es decir, la revolución del pueblo.

Y dijo que México es una nación que ha demostrado tener capacidad de superar las crisis, encontrando siempre la medida oportuna, necesaria, imprescindible para el avance del país. La medida adecuada, democrática, justa y revolucionaria.

Primer orador en el acto, que se inició a las 11 horas en punto, sería Víctor Cervera Pacheco, dirigente priista de la Confederación Nacional Campesina. Cinco minutos antes había llegado López Portillo a bordo del autobús "Morelos I". La Plaza de la Constitución, para ese momento, estaba plétórica de gente. Había bandas y música por todas partes. Parecía día de fiesta.

Cervera Pacheco expresó que el pueblo, las grandes masas, la mayoría, se cunda sin vacilación alguna la acción revolucionaria que se adoptó. Volteó hacia donde estaba López Portillo y recalcó "¡Señor Presidente, no se sienta solo!" y agregaría que la decisión tomada ha llegado a los campesinos, los obreros y las clases populares, ya que se trata de un grito de nacionalismo y es en defensa de nuestro patrimonio.

El dirigente cenecista fue agresivo con los que calificó de "desnacionalizados y traidores a México, que menospreciaron nuestra historia".

Y, respecto a los campesinos, explicó que éstos saben lo que nos espera, es decir un camino difícil por recorrer, ya que "el enemigo no se va a dejar vencer fácilmente y utiliza todos los argumentos, empezando por el del rumor, la calumnia y la confusión para tratar de recuperar

sus viejos y enormes privilegios".

Y también indicó lo necesario de que el pueblo que ahorra sepa que el fruto de sus esfuerzos depositado en la banca nacional está ahora más seguro que nunca, y lo que es más importante, fortaleciendo la planta productiva del país.

DECISION QUE SOLICITABA EL PUEBLO

En nombre de las clases populares, Angel César Mendoza Arámburo, de la CNOP, hablaría de que, en una república democrática como lo es la nuestra, las decisiones públicas deben de buscar siempre el bien de las mayorías; esas mayorías representadas en la manifestación popular que se estaba llevando a cabo.

"Desde aquí, dijo, respondemos, vigorosamente, a los grupos que han criticado estas decisiones, que el pueblo las entienda y las apoya, porque tiene el talento suficiente para saber que las mismas beneficiarán a los sectores populares mexicanos".

Casi gritó, cuando se fue por los caminos de la historia, para señalar: "Este es nuestro triunfo; un triunfo de las grandes mayorías identificadas con los altos fines de la patria que no puede objetarse; porque aquí, en el México de Cuauhtémoc, de Morelos, de Juárez, de Cárdenas y de López Portillo, el pueblo sigue mandando, el pueblo gobierna desde Palacio Nacional".

Para Luis José Dorantes Segovia, presidente del Congreso del Trabajo, la nacionalización de la banca "sólo es equiparable a la nacionalización del petróleo". Agregó que los pueblos, por ignorancia, debilidad, traición o impotencia, pueden dejar perder el

futuro; o, por el contrario, realizan acciones históricas que aun cuando les significan sacrificios inauditos, son indispensables para la salvaguarda de su soberanía y para sentar las bases de un mundo más noble, justo, igualitario y democrático.

En nombre de los trabajadores, dijo que éstos no admiten que la soberanía nacional se encuentre entredicho o haya perdido el rumbo; esto, recalcó, a pesar de la crisis, no obstante las amenazas externas y las confabulaciones internas; o a despecho de los rumores y de las provocaciones.

“Los trabajadores, añadió, no temen a las reacciones. Sin provocaciones, sin alardes, con dignidad y firmeza, responderán a cualquier intento por desvirtuar el valor, sentido y alcance de las medidas tomadas”.

Dorantes Segovia terminó indicando que la clase trabajadora sabrá hacer frente a lo que venga, aunque recalcó: “No deseamos enfrentamientos estériles. Es la hora de la unidad, la confianza y la cordura. Construyamos con nuestra razón el país que los mexicanos merecemos y queremos darnos”.

Vendría después el breve discurso del Presidente López Portillo. Y la enorme manifestación terminó de la misma forma en que había empezado, con el gigantesco coro de gente, cantando en Himno Nacional Mexicano.

56

EL UNIVERSAL
MEXICO, D. F.

4 SET. 1962

Tiempos más Dificiles por los Ajustes Económicos: JLP

Por ISABEL ZAMORANO

Los tiempos por venir serán difíciles y comprometidos, debido a las modificaciones y ajustes económicos que traerá como consecuencia la nacionalización de la banca, dijo ayer el Primer Magistrado, y aseguró que el Estado luchará, hasta el límite de sus fuerzas, para impedir a los grupos que no se solidarizan con su patria, además de lucrar con la riqueza que el pueblo genera, que continúen fortaleciendo la economía de otras naciones.

Aseguró que a los grandes males es necesario aplicar grandes remedios. Por eso el control de cambios será más difícil el lucro a quienes insistan en convertir el dólar en su moneda corriente; "por lo menos —comentó—, se lo haremos más difícil y oneroso".

El Ejecutivo Federal reiteró a los presidentes de los tribunales que integran el Poder Judicial encabezados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la necesidad de que en estos momentos difíciles participen en la aplicación de las medidas que llevarán a la práctica la nacionalización de la banca, actúen con alto sentido de patriotismo, solidaridad y honestidad intelectual.

En Los Pinos, en donde a partir de las 9 de la mañana recibió a grupos que le manifestaron su solidaridad por la nacionalización de la banca, así como su felicitación por el VI Informe de Gobierno, el Presidente López Portillo pidió a los integrantes del Poder Judicial que en los próximos meses, cuando México viva etapas que no conoce, ellos se comprometan en la tarea de exigir que la medida beneficie al pueblo de México y se lleve a la práctica con eficacia y honestidad.

Reconoció el Mandatario que el control de cambios es difícil en cualquier nación, pero resulta mucho más cuando hay tres mil kilómetros de frontera y millones de mexicanos estrechamente relacionados

con la economía norteamericana.

El Presidente de la República aceptó que en los próximos días y con la nacionalización de la banca y el control de cambios habrá quienes, como siempre, aprovechen la situación y obtengan lucros, pero se evitará que sean los de siempre. Subrayó que lo importante es que quienes siempre han lucrado a costa de México, olvidando la solidaridad, ya no lo hagan.

Por esta razón, comentó a los presidentes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y los tribunales: Superior de Justicia del Distrito Federal, Fiscal de la Federación, de lo Contencioso Administrativo del Distrito Federal y del Tribunal Federal de conciliación y arbitraje, es muy importante la solidaridad de quienes lo integran con decisión de nacionalizar la banca privada.

ENFRENTAR PRESIONES

Esta solidaridad, dijo, permitirá restablecer el equilibrio entre las instituciones y enfrentar las presiones internas y externas que surgirán como consecuencia de la medida que lleva a México a una forma de vida desconocida hasta ahora por la población.

Finalmente, el Presidente López Portillo agradeció al Poder Judicial el apoyo que le brindó y lo exhortó a que en los próximos años continúe luchando por que la justicia sea una realidad diaria y cabal en México. Asimismo lamentó que durante su administración no se lograra más en la tarea de dar a los mexicanos el bienestar a que tienen derecho.

Mario G. Rebolledo, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y Alfonso Cortina, presidente del Tribunal Fiscal de la Federación comentaron que el gobierno puede y debe tomar medidas que grave el capital de los mexicanos que lucraron con la riqueza del país y la llevaron al exterior.

Para ello, comentó Alfonso Cortina, pueden crearse mecanismos fiscales que graven fuertemente los ingresos de quienes sacaron

dólares del país; además, estas medidas deben tomarse, pues son inobjectables moral y legalmente.

Para aplicar estas medidas, agregó, no es necesario el apoyo del gobierno norteamericano, pues pueden emanar del ámbito de nuestra propia soberanía.

El magistrado del tribunal de lo Contencioso Administrativo del Distrito Federal, Moisés Martínez Aldana, informó que la Reunión Interparlamentaria que solicitó el Presidente José López Portillo para analizar con legisladores norteamericanos este problema, se organiza ya y se

efectuara antes de que termine el sexenio.

En esa junta se buscarán mecanismos que permitan el reciclaje de los recursos que salieron del país a Estados Unidos, ya sea por la vía de los impuestos, por la devolución de los capitales exportados o para invertirlos en el país, o por algún otro mecanismo que allí se estructure.

APOYO DEL PODER LEGISLATIVO

El Poder Legislativo, encabezado por Mario Rebolledo, presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación otorgó su apoyo a la decisión del Presidente de nacionalizar la banca privada.

La nacionalización de la banca privada, comentó, constituye el acto más trascendente de su gobierno, pues demostró que durante éste el interés por el pueblo de México está por encima del que guía a unos cuantos grupos.

Rebolledo manifestó también que a pesar de los avances logrados en los últimos seis años, el país no ha cambiado lo suficiente como para que se dejen de percibir algunos de los males nacionales combatidos con denuedo por el Jefe del Ejecutivo; por ello todavía pesa el atraso de las estructuras mentales, económicas y sociales, y la arrogante prepotencia de algunos sectores.

Finalmente indicó que la Suprema Corte de Justicia, por su conducto, expresa su reconocimiento al afán

permanente del Presidente de la República de servir al país, y reconoció a la vez que durante su administración observó siempre la más recta conducta constitucional.

El presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, Humberto Navarro Mayoral, reconoció que la nacionalización de la banca fue una medida drástica, pero necesaria, pues a grandes males, grandes remedios, y a problemas difíciles, soluciones difíciles.

Consideró que esta medida será adecuada para frenar la descapitalización del país, debido al saqueo

antipatriótico de malos médicos, que "quizá fueron engañados por los emboscados envenenadores de conciencias".

Afirmó que la actitud del Presidente de la República, y la seguridad que ofreció de que los valores de los mexicanos están seguros en la banca estatal, tranquilizará la conciencia popular mal informada, tendenciosamente, por agitadores profesionales que escudándose en el anonimato demuestran su cobardía y poco valer, y tratan de llevar al país al caos.

**PASO PELIGROSO
DICE MANUEL ULLOA**

LIMA, 3 de septiembre. (AFP)—Es posible que la nacionalización de la banca privada de México tenga repercusiones sobre el refinanciamiento de la deuda de ese país, en momentos en que se vive la más grave crisis financiera mundial, declaró aquí el Primer Ministro peruano Manuel Ulloa.

"Las nacionalizaciones no siempre son beneficiosas", afirmó el Ministro Ulloa, quien partió hoy hacia la ciudad de Toronto, donde asistirá a la reunión de gobernadores del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional.

Al señalar que la deuda de América Latina supera los 300 mil millones de dólares, el funcionario peruano indicó que las deudas externas de México, Cuba, Argentina, Chile, Brasil y Venezuela obligarán en Toronto a tomar decisiones en su favor para evitar males mayores.

69

DO 25 60

5 SET. 1982

Podría ser Nacionalizada la Banca Colombiana: Betancur

BOGOTÁ, 4 de septiembre. (AFP) — Los bancos colombianos podrían ser nacionalizados debido al caos y a las inmorales descubiertas en varias instituciones financieras, advirtió el Presidente Belisario Betancur al saber que el banquero Félix Correa Maya, acusado de defraudar más de 20,000 millones de pesos (307 millones de dólares) fue detenido por orden de un Juez de Instrucción Criminal.

El Juez Humberto Castillo Rodríguez ordenó no sólo la detención de Correa Maya, presidente del grupo financiero Colombia sino de otros tres ejecutivos del Banco Nacional, entidad intervenida y cerrada por el gobierno.

Ernesto Samper Pizano, quien encabeza a cerca de 80,000 ahorradores privados que invirtieron su dinero en los bancos y corporaciones del Grupo Colombia, señaló que para ellos lo más importante no es el arresto de Correa Maya y sus cómplices, sino la devolución de su dinero. El gobierno dispuso que el Banco Popular, de propiedad estatal, pague hasta 200,000 pesos (3,000 dólares) a los pequeños ahorradores que tenían su dinero en el Banco Nacional, en un esfuerzo por resolver la crítica situación de personas de escasos recursos que depositaron sus ahorros atraídos por el interés de hasta el 45 por ciento

anual que pagaban el Banco y las entidades financieras del Grupo Colombia.

Entre tanto, el ex ministro de Hacienda, Joaquín Vallejo Arbeláez, uno de los asesores económicos de Betancur, declaró ante una Asamblea de Banqueros que es indispensable una reforma a fondo de la ley bancaria que "asegure la clara intervención oficial, pero conservando la propiedad privada".

Vallejo Arbeláez agregó que de no lograrse un ordenamiento legal adecuado, podría precipitarse la nacionalización de la banca que opera en Colombia simplemente como una concesión del Estado a los particulares para la prestación del servicio público.

Durante los últimos tres meses se descubrieron irregularidades en el manejo de dos bancos y siete corporaciones financieras, lo que obligó al gobierno a intervenirlos.

No sólo los ahorradores privados fueron víctimas de las maniobras de los banqueros. El gerente del Banco de la República, Hugo Palacios Mejía, denunció que 2,000 millones de pesos (31 millones de dólares) que fueron prestados al Banco Nacional por medio de los cupones de crédito a que tienen derecho los bancos particulares con el Banco de la República, fueron a parar a los bolsillos de Correa Maya

75

CONSIDER
K. D. B.

202563

Total Seguridad a Depositantes, Afirman los Empleados Bancarios

Por AURELIO RAMOS M.

El nascente Sindicato Nacional de Trabajadores Bancarios, ante el "fundado temor" de que ocurra un retiro excesivo de fondos, hizo un llamado ayer a los cuentahabientes a mantener e incrementar sus depósitos, para no lesionar la actividad productiva del país. "Por cada peso que saquen de los bancos contribuirán a que un mexicano más se quede sin trabajo", manifestó.

Vicente Villamar, uno de los dirigentes de este gremio, expresó lo anterior en un receso de la primera asamblea constitutiva de ese sindicato, y agregó: "No dejen

a en el país, no causen pánico con retiros innecesarios de fondos. El dinero está seguro en los bancos y los trabajadores somos garantía de ello".

En la asamblea, que se realizó en un salón del Congreso del Trabajo, participaron más de 300 representantes de los 140 mil empleados bancarios de todo el país.

Villamar subrayó que cancelar depósitos no beneficia a nadie y si perjudica a la actividad productiva, pues con esos recursos la banca nacionalizada financiará a pequeñas y medianas empresas. "La banca era segura

no porque hubiera banqueros, sino porque es una institución estructurada para ese fin", apuntó.

Dijo que la constitución del sindicato en este sector es una garantía más de seguridad para los depositantes, así como su inexistencia por la férrea oposición de los banqueros fue, durante muchos años, garantía de saqueo.

El dirigente señaló que a partir de 1972, cuando se inició la lucha por la integración del sindicato, la ban-

ca privada tuvo su mayor auge. Pero en cambio la permanencia de los empleados se redujo a sólo cuatro años, abandonaban el trabajo.

Los trabajos de la asamblea se iniciaron a las 11:15 horas, encabezados por miembros de lo que fue la coordinadora de la Asamblea Nacional de Trabajadores Bancarios, cuya función terminó al ser elegidos los miembros (21) de la mesa de debates. Estos, a su vez, eligieron como presidenta a la sonorensa Alicia Castro, y posteriormente se definieron los mecanismos de discusión.

Mañana proseguirán las deliberaciones, hasta lograr la integración del comité ejecutivo nacional del sin-

dicato en formación. Durante los trabajos, ayer, estuvieron presentes los líderes universitarios Nicolás Olivares Cuéllar y Erwin Stephan Otto, además del diputado del PSUM, Antonio Gershenson.

Rosa María Villarroel, dirigente también del sector bancario, afirmó que "es absoluto" el rechazo a la incorporación de este gremio al apartado B del artículo 123 Constitucional, en virtud de que los bancos son instituciones descentralizadas y a sus empleados correspondió por ello el derecho de registrarse por el apartado A de ese ordenamiento.

72

FOR
D. R.

Sobre una posible nacionalización de la banca opinan en Colombia

BOGOTÁ, 4 de septiembre, (ANSA).— El sector financiero colombiano fue advertido hoy de la posibilidad de estatificar la banca privada debido al caos que se ha formado en ese sector.

Uno de los consejeros que las innovaciones financieras que se han introducido al sector en Colombia, debilitado por quiebras y manejos ilícitos del dinero, podría desembocar en la nacionalización de la banca privada.

El ex ministro Joaquin Vallejo Arbelaez, miembro de la denominada "Comisión de los Siete Sabios, fue quien hizo la advertencia y señaló que el manejo del sector financiero debe hacerse siempre como una concesión de un servicio público originario del Estado".

Simultáneamente el influyente diario colombiano **El Tiempo** editorializa hoy sobre la crisis de la economía mexicana.

Dice el editorial del diario que el caso mexicano "es tal vez uno de los hechos de la historia financiera más sorpresivos de la América Latina en la que va de la década.

El mismo diario señala que lo sucedido a México se puede tomar como una lección para Colombia.

La bonanza petrolera parece tener 'malfario'. Le llegó a Ecuador y lo arruinó. Igual ocurrió con México. A Irán e Irak los tiene destrozados y Venezuela pasa por momentos muy peligrosos, Termina diciendo.

5 SET 1982

302863

7 5 SEP 1932

"~~Más~~ Difícil Será Llevar a la Práctica la Decisión Adoptada"

Pide JLP Renovar Diariamente el Respaldo a los dos Decretos

Por ISABEL ZAMORANO

Si la decisión de nacionalizar la banca fue difícil de tomar, llevarla a la práctica lo será mucho más, pues será necesario renovarla diariamente para garantizar su éxito, afirmó ayer el Presidente José López Portillo.

Subrayó también que el pueblo de México, y particularmente los integrantes de las legislaturas locales, tienen gran responsabilidad en la tarea diaria de convertir la estatificación de la banca privada en medida fundamental para el desarrollo del país.

En el desayuno que le ofrecieron los

integrantes de las legislaturas locales, por su VI Informe de Gobierno, el Jefe del Ejecutivo Federal reiteró que si difícil fue tomar la decisión de nacionalizar la banca, ahora deberá luchar-se por mantenerla viva como una renovación de la voluntad.

En esa renovación diaria, dijo el Presidente de la República, es donde esta decisión deberá encontrarse el auténtico mérito, pues sólo ahí se garantizará el éxito.

En el desayuno habló en representación de los legisladores estatales, Mario Niebla Alvarez, presidente del Congreso local de Coahuila, quien ratificó ante el Mandatario que los diputados estatales apoyan sin reservas su política de gobierno y las medidas económicas tomadas.

Indicó: "Nos solidarizamos plenamente con la expropiación de la banca privada que usted dictó y nos pronunciamos por convicción y porque pensamos que fue en el tiempo polí-

tico que al país conviene. De acuerdo con el legislador coahuilense, el Presidente López Portillo dio a todos los mexicanos una gran lección pues supo manejar los tiempos políticos del Estado mexicano dentro de las circunstancias internacionales y por ello

obtuvo la aprobación de las mayorías.

Ofreció al Jefe del Ejecutivo federal que los legisladores locales coadyuvarán con el Congreso de la Unión en todas las actividades que demande la defensa de la soberanía nacional.

Mientras tanto, publicarán y difundirán en las cámaras y distritos los decretos presidenciales, y celebrarán cuantas reuniones sean necesarias para explicar y analizar, con el pueblo, el contenido y la trascendencia de los mismos.

LA SOLIDARIDAD ES FUNDAMENTAL

Niebla Alvarez expresó que la desunión sólo puede llevarnos a la destrucción y a la esterilidad, por lo que, aunque en lo interno haya divergencias ideológicas o criterios libremente adoptados, es fundamental la solidaridad para actuar como un solo cuerpo frente al exterior.

El legislador reconoció que nuestro país se enfrenta a circunstancias internas y externas que, en muchas formas, pueden ser clasificadas como de signo adverso, pero subrayó que somos solidarios frente a los empeños mal intencionados del exterior y para eso, se actuará maduramente, como sucedió en lo pasado, y como deberá suceder en el futuro.

ELSTOR
W. W. W. W. W.

5 SET. 1982

Los procuradores de justicia orientarán a la ciudadanía sobre las medidas económicas

Los responsables de la procuración de justicia a nivel nacional, manifestaron su solidaridad al presidente José López Portillo por el "trascendental paso que ha dado al nacionalizar la banca y al sentar mecanismos sólidos para el control de cambios que impidan la fuga de divisas y protejan el patrimonio de la patria", comprometiéndose a proporcionar información a la ciudadanía sobre la aplicación de los históricos decretos que el jefe del Ejecutivo suscribió el pasado día primero.

Agustín Alanís Fuentes informó ante representantes de la prensa nacional que por acuerdo del Presidente, los agentes del Ministerio Público actuarán como mecanismos de información y orientación a la ciudadanía sobre las medidas de política económica.

al **paso** 
 de los **días**
 por Ricardo LOPEZ TORAYA
 5 SET. 1984

La mafia dorada

En verdad la banca privada está perdida. y lo grave para ella es que, aparte de perder el negocio está a un paso de verse desnuda. Así que en vez del plebiscito que pide Clouthier para decidir el caso bancario el asunto acabará en un streap-tease de la gran banca nacional (privada).

Fácil es imaginarse que al tomar en sus manos el gobierno una a una las instituciones bancarias tendrá que asomarse a las carteras de crédito e inversión. Allí encontrará cómo el pequeño y unido grupo de banqueros penetraron en el aparato productivo, en el área de servicios y en el espléndido negocio inmobiliario. Quedará al descubierto la profundidad y extensión que por la vía del financiamiento amañado, llegaron a disfrutar de todo lo rentable en este país.

Por otro lado de seguro la Secretaría de Hacienda tendrá a la vista el cuadro completo de fraudes al fisco en industrias protegidas por esta banca tan deshonestas como privada.

30

PANDILLA

Al caso bien se acomoda la conducta fraudulenta del Banco del Vaticano, pues tan devoto es el depuesto cardenal que lo manejaba como nuestra élite bancaria. la devoción en ambos seres era a Dios y al dinero todo poderoso, con la misma sacratísima fidelidad.

En rigor han terminado aquí las correrías de esta mafia dorada. Y de cierto quedará expuesta a la luz saludable del sol la red bancaria que tuvo hasta ahora atrapado al país.

Desde luego podrá probarse con los informes secretos de nuestra banca ahora nacionalizada que durante su ejercicio como banca privada alentó la distorsión de nuestro esquema de desarrollo; que en éste injertó el interés propio a modo de elevar sus ganancias a cargo de los sacrificios económicos y sociales del mexicano. la banca así ganaba interés sólo por financiar; ganaba una tasa de interés en su calidad de coinversor, y, además, disfrutaba directamente de la plusvalía que ha generado el negocio inmobiliario.

Esas tres fuentes de fabuloso provecho quedarán tapadas, lográndose que cobre su justo nivel el agua bancaria. Como hecho automático los financiamientos a la industria encuadrada en el plan nacional futuro, se verán ajustados a tasas menores que las que rigieron durante el privilegio privado. Toda esa masa de ganancias millonarias que se embolsaban los banqueros, se convertirá de aquí en adelante en nuevos fondos para la banca nacionalizada. Y en este rescate tendremos un factor de capitalización interno no poco estimable. Tendremos menos ricotes y más recursos para alimentar el bienestar social de nuestro pueblo.

5 SET. 1982

Crearán una Comisión Consultiva Para Adecuar las Operaciones Bancarias

Por LUIS DE CERVANTES
Enviado de EXCELSIOR

TORONTO, 4 de septiembre.—El secretario de Hacienda de México, Jesús Silva Herzog, anunció hoy aquí que se creará una comisión consultiva que se encargará de adecuar las operaciones bancarias bajo nuevo sistema de nacionalización.

Para presidir dicho consejo se designará al licenciado Hugo B. Margáin, ex secretario de Hacienda de México y actual senador por el Distrito Federal.

Este nuevo organismo tendrá a su cargo la estructuración de una nueva política operacional de todo el esquema de operaciones bancarias de las antiguas instituciones privadas.

Tratará de someter a las autoridades financieras la solución de los problemas que se vayan presentando

por la toma de posesión de los bancos por el Estado.

Al mismo tiempo procurará mejorar los servicios al público y adecuar los nuevos instrumentos de captación de recursos del público, así como el manejo expedito de todas las transacciones tanto internas, como externas bajo el nuevo signo del sistema.

Margáin aportará sus experiencias que a lo largo de muchos años ha obtenido en el sector financiero, a lo que sumará también sus conocimientos obtenidos en el servicio exterior mexicano.

El nuevo organismo dependerá directamente de la Secretaría de Hacienda y contará con miembros del sector público del área financiera.

Se estima que empezará a funcionar a fines de la semana próxima sentada

ELSIOR
A. D. B.

Nacionalización de la banca

5 SET. 1982

Aún no se pronuncian los empresarios y en Monterrey ya anuncian marchas de protesta

por Fernando ESQUIVEL
Corresponsal

MONTERREY, N.L. 4 de septiembre.- En tanto que más de 900 empleados bancarios solicitaron su afiliación a la CTM, el sector privado de Nuevo León afirmó que aún no se han definido las acciones que realizarán para enfrentar la nacionalización de la banca privada, y que este fin de semana unos 500 mil trabajadores se quedaron sin salario por el cierre de las instituciones de crédito.

El secretario de Acción Política del Comité Ejecutivo Estatal de la CTM, Oscar Guajardo Gutiérrez, señaló que una comisión de empleados bancarios acudieron a esa central para solicitar su sindicalización.

Indicó que hasta el momento cuentan con las firmas de más de 900 trabajadores del ramo, de los cuatro mil que existen en el Estado, por lo que esperan que de un momento a otro los restantes también soliciten la afiliación.

El proceso de incorporación tardará unas cuantas semanas, toda vez que se entre-

visten la próxima con el máximo jerarca cetemista, Fidel Velázquez, en la ciudad de México.

Guajardo Gutiérrez mencionó que Nuevo León será el pionero en la sindicalización de los trabajadores de las instituciones de crédito de todo el país. Esto, traerá como consecuencia, probable que de aquí surjan los líderes nacionales del sindicato de todo el país.

Por su parte, el director de la Cámara de Comercio, Amadeo Garza Treviño expresó que las medidas que tome el sector privado serán dadas a conocer por las organizaciones "cúpula", y seguramente por las de diversas ciudades del país.

Respecto al paro, afirmó que aún no está decidido y su expresión coincidió con lo declarado por Eugenio Clariond Reyes, presidente de la Cámara de la Industria de la Transformación de Nuevo León, en el sentido de que todavía no se puede informar lo que harán, y reiteró que esto se sabrá hasta el próximo lunes.

Los comercios locales estuvieron vacíos debido que

unos 500 mil trabajadores se quedaron sin sueldo semanal, porque los bancos permanecen cerrados. El monto total de los sueldos que se dejaron de pagar se estimó en una cantidad mayor a los mil millones de pesos.

Por otra parte, el sector privado de Nuevo León anunció que mañana por la tarde se efectuará una marcha de protesta por la nacionalización de la banca, este acto fue convocado por el Consejo de Instituciones y por la Alianza de Agrupaciones Femeninas.

Según se dijo, en la marcha participarán amas de casa, estudiantes, profesionales, empresarios y todo aquel que desee protestar por las medidas adoptadas por el presidente José López Portillo en torno a la nacionalización de la banca.

En la reunión en la que se dio a conocer este acto, el industrial Fernando Canales Clariond, quien acaba de terminar su periodo de diputado federal por el PAN, señaló que le da la bienvenida a los agentes de gobernación que están llegando a la ciudad e indicó que esto no les inquieta y que más bien les da gusto.

86

EL DIA
MEXICO, D. F.

5 JUL 1932

Acuerdan en BCN Campaña Contra la Nacionalización

Por ROBERTO GONZALEZ PEREZ,
Enviado de EXCELSIOR

TIJUANA, B.C.N., 4 de septiembre. Mientras miles de turistas estadounidenses comenzaron a fluir hacia el territorio mexicano ante el anuncio de que no habrá

En cambio, las tiendas del lado estadounidense, en las poblaciones de San Isidro, Chulavista y Caléxico, tuvieron hoy mínima actividad "casi cero", como dijeron algunos comerciantes, ya que para los clientes mexicanos los precios de los productos resultan ahora sumamente altos y es casi imposible conseguir dólares.

en pesos. De la Madrid convocó a los sectores productivos de la entidad para que vayan planteando sus necesidades, tanto en importaciones como en adquisiciones de materias primas y equipo necesarios para esta área, a fin de que las autoridades federales les autoricen en su oportunidad manejar al-

restación alguna en el uso de dólares en la faja fronteriza, el sector empresarial de Baja California Norte dividido, acordó elaborar un plan tendiente a manifestar su inconformidad por la na-

En Tijuana los grupos empresariales, que desde el miércoles se han reunido con frecuencia para analizar los efectos de la nacionalización de la banca privada y el control absoluto de cambios, denotaron hoy serias divergencias al constituirse un nuevo organismo que desconoce al Consejo Coordinador Empresarial de la entidad.

guna cuentas en dólares, como sucederá con las empresas maquiladoras.

Pidió a la ciudadanía no dejarse llevar por el rumor y la alarma en la inteligencia de que el Presidente López Portillo ha dispuesto para la zona fronteriza un tratamiento especial.

Asimismo dijo que el Gobierno Federal ha enviado al área una gran dotación de pesos mexicanos para clientes que desean sacar su dinero de las instituciones bancarias, ya oficiales, pero subrayó que los depósitos de los cuentahabientes están a salvo y que en lugar de promover la fuga de divisas, los bajacalifornianos deben procurar la entrada de dólares.

cionalización de la banca privada, el cual incluye marchas y la impresión de volantes en los cuales informará a la opinión pública de los efectos negativos y personales que ocasionará tal medida.

"ESTERIL NAVEGAR CONTRA LA CORRIENTE"

"Definitivamente existirán perjuicios individuales ya que al convertirse la banca en un instrumento paraestatal tendrá todas las deficiencias de ésta, como el mal servicio, costos elevadísimos, corrupción y mal manejo", dijo hoy Mario Hernández Maytorena, presidente del Consejo Coordinador Empresarial del Estado.

"Sería estéril navegar contra la corriente y emprender una batalla contra el gobierno por sus dos últimos decretos", afirmó Carlos Bustamante, presidente de los empresarios de Baja California Norte, quien precisó a sus agremiados que "no es recomendable agarrarnos a sombreros porque no sabemos cómo participaremos en este nuevo juego económico que nos plantea el Estado". Bustamante es de los empresarios que está contra las medidas radicales que proyectan aplicar otros miembros del sector privado para combatir las decisiones presidenciales.

CONGELAN CUENTAS DE MEXICANOS

Por otro lado, informes recogidos en California indican que el American City Bank, de Beverly Hills, ha congelado todas las cuen-

Cálculos conservadores indican que este fin de semana más de 250,000 turistas estadounidenses se internarán en territorio mexicano por la frontera de Tijuana, al conmemorarse en Estados Unidos el Día del Trabajo. Ya desde ayer las principales calles de esta población se ven atiborradas de paseantes estadounidenses que pagan compras con dólares.

Según el gobernador Roberto de la Madrid, las medidas preferenciales que se aplicarán para el caso en la faja fronteriza se deben a los 3,000 kilómetros de frontera entre México y Estados Unidos. Hoy el mandatario estatal informó también que el Hipódromo de Agua Caliente reanudará sus actividades mañana con manejo de dólares en apuestas y premios, como siempre lo ha hecho. Esta medida será también temporal, pero se prevé que en las próximas semanas todo el manejo económico que se haga en esta zona será

tas de sus clientes mexicanos y se ha informado que no permitirá ningún movimiento en los próximos 30 días. Francis Peterson, gerente de la institución, aseguró que la medida obedece a los decretos expropiatorios de la banca mexicana expedidos por el Presidente de México, José López Portillo.

También Western Airlines comunicó que a partir del lunes próximo suspenderá sus vuelos regulares de San Diego a la ciudad de México, por falta de pasaje, en tanto que el diputado republicano por Backersfield, Don Rogers, convocó a todos los legisladores californianos a reunirse el próximo 13 de septiembre en Sacramento para analizar las repercusio-

El gobernador del estado, Roberto de la Madrid Romandía, en conferencia de prensa, aseguró hoy que la medida de dar libre acceso a los turistas es temporal, mientras en los próximos 10 días el Gobierno Federal elabora el reglamento que regirá el control de cambios en la zona fronteriza.

nes que tendrá en el comercio estadounidense la nacionalización de la banca privada mexicana y la implantación de cambios absoluto.

El San Diego Unión, en su edición de hoy, publica con grandes titulares que la banca neoleonense está temerosa de que México enfite al comunismo con las medidas dictadas. Habla de que sólo 250,000 personas asistieron al mitin de apoyo al Presidente López Portillo en el Zócalo de la ciudad de México, pero da una información permenorizada sobre las facilidades que tiene el turista estadounidense para internarse en territorio mexicano.

Las decisiones del Estado son irreversibles: la ANEC

5 SET 1982

por Roberto RODRIGUEZ

Asociación Nacional de Economistas y Consultores (ANEC).

Las decisiones políticas y sociales del Estado son irreversibles, como ya lo es la nacionalización de la banca privada, señaló ayer Eduardo Machuca, integrante de la

Machuca.

El economista hizo ver que la nacionalización de las instituciones de crédito inicia su proceso de integración estatal, y agregó que lo más interesante es la consolidación del nuevo sistema bancario, que a partir de mañana será

administrado por representantes del Estado mexicano.

Eduardo Machuca anotó que el nuevo sistema bancario estatal "es un monstruo" y que su consolidación o buena marcha dependerá de su administración.

Dijo que como miembro de la ANEC es su obligación, considerar la estatificación de la banca privada en su verdadera dimensión, por lo que en lo que corresponde a la Asociación como consultora en los problemas de la economía nacional, efectuará una campaña a fin de explicar que habrá seguridad y confianza en los depósitos y ahorros contratados en las instituciones de crédito antes del primero de septiembre, expresó el economista.

5 SET. 1982

Refrenda Coahuila su Apoyo a JLP por la Nacionalización de la Banca

TORREON, Coah., 4 de septiembre. — En imponente acto de masas, el pueblo de Coahuila refrendó su apoyo solidario al Presidente de la República, José López Portillo, quien decretó el pasado 10 de septiembre la nacionalización de la banca privada.

El acto efectuado a partir de las seis de la tarde en la Casa del Obrero de esta ciudad, fue presidido por el gobernador José de las Fuentes Rodríguez; su gabinete en pleno; el delegado del CEN del PRI, Jorge Díaz de León; los 38 presidentes municipales de la entidad, así como los presidentes de los comités municipales y congregó a cerca de 15,000 personas.

Leobardo Flores Avila, dirigente estatal ceteremista, destacó que fue en Torreón donde el general Lázaro Cárdenas emprendió en 1936 una de sus más connotadas acciones de reivindicación social: el reparto de los predios algodonereros, en manos de una oligarquía intransigente a cualquier cambio, y es Torreón que hoy cumple setenta y cinco años de existencia en el espacio geográfico coahuilense, donde el pueblo se vuelve a manifestar solidario con los hombres de la Revolución,

en esta ocasión con el presidente López Portillo, quien ha rescatado para los mexicanos el destino económico del país.



Flores Avila señaló que de ninguna manera el decreto expropiatorio de la banca privada significa la estafificación totalitaria; que México tiene perfectamente definido el rumbo de progreso sin menoscabo de las libertades fundamentales y que los obreros de Coahuila estarán alerta a cualquier tipo de agresión contra los intereses populares.

Inmediatamente subió a la tribuna Alfredo Maldonado Piña, coordinador regional de la CNC, para manifestar el apoyo del campesinado coahuilense al Primer Mandatario.

Expresó Maldonado que las medidas expropiatorias de ninguna manera son tardías, sino que, por el contrario, se presentan como coyuntura exacta que generará el definitivo despegue económico integral de los mexicanos.

Jesús Zepeda Flores, del sector popular, y la Liga de Economistas Revolucionarios, señalaron que las acciones dictaminadas por el

Presidente de la República pondrán coto a las desmedidas ambiciones de un pequeño grupúsculo familiar de verdaderos depredadores de los intereses del pueblo de México. Señaló el líder economista que México ya no será objeto de presiones de hegemonía retardataria por parte de los grandes intereses trasnacionales y sus testaferros.

Blanca Estela Avila de Fernández, representante del sector femenino del PRI, destacó que la participación de la mujer en los grandes acontecimientos sociales de México siempre ha estado presente.

Dio que una vez más, al igual que ayer, la mujer progresista de México se ha adherido a las medidas económicas recientemente decretadas por el gobierno de la Revolución, en beneficio primordialmente de los marginados.



José Rodolfo Mijares Gómez, primer regidor del ayuntamiento de Torreón, al hacer uso de la palabra denunció "una bien orquestada campaña de rumores contra los intereses nacionales", y rechazó las conjetu-

res de los tradicionales propietarios del caos que presen-

den desorientar a la ciudadanía con rumores totalmente infundados por estar alejados del contexto ideológico

co de la Revolución triunfante de 1910".

Aseveró el edil que México tiene muy bien trazado su destino libertario y que las medidas de expropiación bancaria sólo tienen por objeto el evitar fugas y quitar diques que impedían y retardaban el avance de todos los sectores sociales y nacionales.

Luego de hacer planteamientos similares, el presidente municipal de Torreón, Braulio Fernández Aguirre, se manifestó "porque todos los estratos sociales del país hagan conciencia de los alcances de la expropiación

bancaria, ya que será en adelante un instrumento de desarrollo compartido y no veta amoral de riqueza de unos cuantos malos mexicanos".



Jorge Díaz de León, delegado general del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, precisó "que es la estabilización de la banca el invariable sinónimo de su humanización.

Se actuará de ahora en adelante con sentido social y no netamente especulativo, reiteró Díaz de León.

Apuntó el representante de la dirigencia nacional

puista que había recibido varias advertencias de comités industriales de la región, así como de líderes obreros y campesinos, a fin de hacerlos llegar al fideicomiso para el pago de la deuda externa implementado por el propio Presidente López Portillo.

Díaz de León subrayó que Coahuila se significa con este acto, una vez más, como entidad de vanguardia en apoyo de las mejores causas de México.

La nacionalización de la banca no es más que la fiel interpretación de los anhelos de un pueblo plenamente identificado con sus instituciones.

SECRETOR
S. R. E.